
«…Рядом и, конечно, немного впереди». 

 

 В предыдущих публикациях («Р. В.» №114 от 30.09.10 и №119 от 12.10.10) в основном освещался 
учебный процесс. Воспитательная работа была затронута частично. А ведь внеурочная жизнь в школах и 
учреждениях дополнительного образования была и есть. 
Чего стоило только пионерское движение! Моё поколение и жило в пионерском детстве, и начинало 
работать, когда школьники вовсю ещё носили красные галстуки. Формы работы были хоть и массовые, но 
увлекательные: игры «Зарница» и «Зарничка», соревнования на приз клубов «Кожаный мяч» и «Золотая 
шайба». А ещё – смотры агитбригад и дружинные костры; движение «Город – селу», когда городские 
ребята ездили с визитами дружбы в сельские школы. 
Рождение нашей пионерской организации в городе относят к 1922-24 годам. Первыми пионерскими 
вожаками были В. Тюменёв, Г. Пинаева, М. Полякова, А. Аверьянов. 
В начале 50-х годов в рядах пионерской организации Режа насчитывалось 2270 детей. Лучшими 
вожатыми признаны Галина Карпенкова, Нина Олькова, Елена Фрасс, Зинаида Дрягилева, Нина Исакова. 
Активно занималась пионерией Ксения Кедровских. 
С 1956 года в Реже открывается городской Дом пионеров, первыми директорами которого были педагоги 
Галина Анатольевна Олейникова и Вера Ефимовна Межина. 
С 1967 года пионерским дружинам школ присваиваются имена легендарных геров. Так, появляются 
дружины имени О. Кошевого (шк. №1), П. Морозова (шк. №44), Ф. Дзержинского (шк. №7), В. Котика 
(Глинская), Н. Кузнецова (Черемисская) и много других. 
Лучшими вожатыми 60-х признаны Мария Чушева (Плотникова), Лидия Мельникова (Тактуева), Елена 
Барахнина, Наталья Пересмехина. Значок ЦК ВЛКСМ «Лучшему старшему вожатому» вручается Миле 
Сафиной (шк. №7). 
В 70-х – начале 80-х годов в 132 пионерских отрядах насчитывалось уже 3100 пионеров. Яркими 
вожаками пионерских дружин в этот период названы: Людмила Чепчугова (Голубцова), Тамара 
Стародумова, Мария Замуруева, Валентина Шагалова, Галина Сюх (Иванова), Нэля Притчина (Сергеева), 
Тамара Савина (Кукарцева), Наталья Миронова. 
Каждая школа отличалась своей «творческой изюминкой». Дружина имени П. Морозова школы №44 
(директор Л. Тактуева) прочно удерживала призовые места в смотрах детской художественной 
самодеятельности. Поражал своими красочными костюмами и постановками хореографический ансамбль 
«Дюймовочка» (рук. Е. Фрасс). Позднее творческую эстафету в школе приняла Людмила Геннадьевна 
Голубцова. Её танцоры по сей день радуют своим мастерством режевлян. 
Именно в этот период уверенно заявила о себе Глинская школа: сначала открытие краеведческого музея, 
затем – рождение велотуристического клуба «КОГТИ». Тогда создатель клуба Михаил Алексеевич 
Копылов даже не предполагал, каким увлечением жизни станет его «детище». Теперь знаменитый клуб 
объехал не только всю Россию, но его приветливо принимали в Украине, Белоруссии, Польше, Дании, 
Финляндии. Есть в Глинке ещё энтузиасты внешкольной работы – это Людмила Ивановна Павлова, её 
шахматный клуб «Белая ладья» отметил 15-летие. И Алексей Анатольевич Голендухин – его спортивный 
клуб «Олимп» очень популярен в Глинке. 
В 60-80-е годы гремела слава Черемисской школы, возглавляла которую Валентина Максимовна Бесова, 
Заслуженный учитель РФ. Человек неординарный, творческий, посвятивший всю свою жизнь сбору 
материалов об истории села. 
В 80-х годах на базе технического клуба гороно открывается кружок астрономии, который впоследствии 
перерос в астрокосмическую ассоциацию «Сириус-86». Бессменным руководителем этого увлекательного 
объединения стал Владимир Юрьевич Голендухин, человек увлечённый и бесконечно преданный 
любимому делу. 
Лучшими организаторами работы с пионерами и учащейся молодёжью в этот период признаны директора 
школ Виктор Иванович Голиков (шк. №1), Валентин Кондратьевич Машко (шк. №3), Федосей Фомич 
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Соколов (шк. №7), Юрий Меркурьевич Раёв (Липовская), Лидия Николаевна Тактуева (шк. №44). 
Дружинам этих школ присваиваются звания «правофланговые». 
Большой вклад в развитие пионерского движения внесли секретарь горкома партии Елизавета 
Михайловна Фёдорова, работники горкома Алла Ивановна Макаренкова, Галина Ивановна Сюх, Татьяна 
Владимировна Хабарова (Медведева). 
Ярко, постоянно и объективно жизнь образовательных учреждений освещалась на страницах любимой 
режевлянами газеты «Правда коммунизма», позднее – «Режевская весть». 
А сколько воспоминаний было связано с пионерским летом! Каждый второй педагог работал вместо 
отпуска по одной-две, а то и три смены в лагере. Уставали? Не высыпались? Конечно. Но какими 
замечательными были эти годы! Ведь все мы были молодыми. 
Каждый из детей 60-80-х годов отдохнул в одном из лагерей: «Красненькое» («Звонкие голоса») – РХЗ, 
«Металлург» – РНЗ, «Солнечный» – РМЗ. Оздоровительные площадки были при каждой школе. 
Энтузиастами летней работы были педагоги Тамара Георгиевна Красильникова, Любовь Леонидовна 
Еловских, Надежда Степановна Шишкина, Валентина Владимировна Шагалова, Людмила Фёдоровна 
Усачёва, супруги Третьяковы, Кондратьевы, Обадины. 
Бывшими вожатыми лагеря «Солнечный» были сегодняшние, вполне успешные люди, а тогда ещё совсем 
молодые Валентина Смагина, Дмитрий Пинаев, Владислав Нурисламов, Елена Халикова, Вадим 
Мельников, Сергей Шаровьёв, супруги Ермолины, Светлана Молоткурова, Елена Крохалева, Наталья 
Агеева, Светлана Долгорукова. 
Почти 20 лет возглавляла «Красненькое» Лидия Николаевна Тактуева. Почти 25 лет посвятила 
организации летнего отдыха автор этих публикаций (много лет возглавляя лагерь «Солнечный»). 
Самым преданным организатором летнего отдыха детей был Валерий Владимирович Рычков – 
бессменный начальник лагеря «Металлург», он посвятил этой работе свыше 30 лет. 
После известных политических событий в 90-х годах пионерское движение практически прекратило своё 
существование. Но школьная жизнь не остановилась. Образовательные учреждения быстро уловили 
происходившие изменения и перестроились на новые формы деятельности. 
Школа №4 (директор Елена Михайловна Асямова) занимается экологическим воспитанием школьников. 
Возглавляет это направление в управлении образования Вера Васильевна Разумных. В школе успешно 
трудились ветераны педагогического труда Нина Константиновна Аллева, Альбина Петровна Колмакова, 
Роза Георгиевна Ганзя. Уважают дети своих наставников Любовь Михайловна Лобанову, Наталью 
Валентиновну Веденееву, Елену Аркадьевну Никулину, Елену Анатольевну Кондратьеву. 
В школе №1 в 80-е годы активно развивается детское самоуправление, используется творческая методика 
И. Иванова, профессора Ленинградского пединститута, студенткой которого была  Светлана Семёновна 
Лобанова (Чередман). Именно там увлеклась она коммунарской методикой и сумела увлечь новыми 
формами воспитательной работы всю школу, когда возглавила коллектив. Неповторимые по форме 
«коммунарские сборы» проводятся в школе №1 по сей день. Сильным звеном в школе является 
краеведческая работа, возглавляла которую в течение многих лет Вера Алексеевна Старова. 
Яркой жизнью живёт в этот период и Липовская школа (директор Юрий Меркурьевич Раёв). Там тоже 
используются формы коммунарской методики. В школе часто бывают гости, приезжает областное 
телевидение. Энтузиасты «новой струи» в воспитательной работе Елизавета Фёдоровна Петровых, 
Валентина Дмитриевна Назарова, Нина Андреевна Христ увлекли новой формой работы не только детей, 
но и родителей. Липовская школа и сегодня живёт полноценной жизнью. Директор Татьяна Васильевна 
Дегтярёва – руководитель современного уровня управления, достойно продолжает традиции учреждения. 
Клевакинская школа (директор Светлана Михайловна Павлова) активно участвует во всех городских 
мероприятиях. Старшеклассники углублённо изучают тракторное дело (преподаватель Виктор 
Аркадьевич Клевакин), они обрабатывают 2 гектара земли, выращивают овощи, благодаря чему в школе 
организуется двухразовое бесплатное питание. В школе трудятся мастера педагогического труда 
Людмила Анатольевна Глушкова, Татьяна Александровна Викулова, Татьяна Викторовна Швецова. С 
уважением относились односельчане к учителю истории Василию Ивановичу Колесникову. 
Активно работает в этот период СЮТ (станция юных техников), директор Яков Ильич Данилов. Именно 
на базе СЮТ открывается первая школа картинга. 
Пользуется популярностью у старшеклассников УПК (учебно-производственный комбинат), позднее – 
центр профподготовки (директора Валерий Николаевич Жемчугов, Рифкат Мухамедович Хабибулин). 
Ширится сеть дополнительного образования, деньги во внешкольную занятость подростков вкладывают 
все предприятия и учреждения города. Так, в конце 80-х – начале 90-х годов для детей открыты: от РМЗ – 
лыжная база, спортклуб «Бриз», подростковый клуб «Орлёнок» (даже в 3-х зданиях), технический клуб 
«Умелец»; по линии РНЗ – спортклуб «Атлант», стрелковый тир, теннисный клуб, подростковый клуб 
«Красная гвоздика»; по линии РХЗ – подростковый клуб «Ровесник», лыжная база. Работают клубы 



«Кедр» (ЖКО), «Радуга» (стройуправление), «Автомобилист» (ПАТО), «Зодиак» (комитет по делам 
молодёжи). 
Позднее часть этих клубов перешла в ведомство образования. 90% работников этих клубов были и есть 
наши учителя. 
В 1992 году на базе Дома пионеров открывается Центр внешкольной работы «Чайка» (ЦВР). За годы 
существования ЦВР стал признанным лидером (в том числе в области) по организации внешкольной 
работы с детьми. На базе ЦВР работает школа городского актива «Лидер», позднее – АУМ (ассоциация 
учащейся молодёжи, рук. Анна Богатова). Сегодня в ЦВР занимаются свыше двух тысяч детей, 
функционируют 132 группы – объединения по интересам. Открыты филиалы на базах школ, в том числе 
сельских. В ЦВР и его подразделениях трудились и трудятся творческие, преданные своему делу 
педагоги: Фаина Евграфовна Соколова, Нэля Никифоровна Малкова, Вера Алексеевна Пешина, Галина 
Ивановна Новопашина, Татьяна Петровна Лунегова, Зоя Константиновна Киселёва, Валентина 
Гавриловна Долгушева, Вера Ивановна Дударева, Марина Ильинична Кондратьева, Элеонора 
Григорьевна Бутакова, Галина Закиуловна Саитова, Татьяна Эдуардовна Булыгина. Открывается 
экологический клуб «Природа». 
В 1993 году в городе (район 6 участка) открывается детский сад-школа «Антошка», который через три 
года реформируется в детский дом. Сильным звеном в работе с детьми-сиротами является воспитательная 
работа, которая тоже основана на «коммунарской методике». «Антошка» – неоднократный победитель и 
дипломант проводимых смотров-конкурсов, в том числе в Екатеринбурге, Минске, Санкт-Петербурге, 
Москве. Создаётся музей истории учреждения, издаётся своя газета «Планета «Антошка». В «Антошке» 
работает в эти годы сильный, творческий коллектив педагогов: Наталья Николаевна Еремеева, Людмила 
Юрьевна Бобкова, Светлана Олеговна Авдюкова, Елена Викторовна Минеева, Татьяна Анатольевна 
Габдракипова, Любовь Афонасьевна Томилова, Наталья Павловна Кривошеева, Ольга Викторовна 
Евстегнеева, Елена Александровна Гузачёва, Татьяна Васильевна Белоусова, Любовь Ивановна Костина, 
Валентина Васильевна Елизарова, Елена Геннадьевна Крохалева. На базе «Антошки» несколько лет была 
начальная школа, в которой работали замечательные молодые педагоги Надежда Ивановна Чуркина, 
Любовь Владимировна Клепцова, Лариса Геннадьевна Миронова, Елена Анатольевна Кондратьева, 
Светлана Алексеевна Белоусова. Все они успешно трудятся сегодня в других школах. 
Самым любимым и массовым внешкольным занятием детей всех поколений были и остаются спорт и 
туризм. В течение многих лет наиболее результативными и преданными школе были учителя 
физкультуры Иван Андреевич Барахнин, Любовь Георгиевна Борисова, Нина Петровна Гайнутдинова, 
Владимир Владимирович Авдюков, Нэля Геннадьевна Солдатова, Нина Владимировна Чикурова, Сергей 
Сергеевич Светлаков, Елена Ивановна Красильникова. Их дополнила новая смена «настоящих физруков»: 
Леонид Егорович Петровых, Ида Борисовна Колмакова, Наталья Геннадьевна Кузьмина, Светлана 
Николаевна Пархоменко, Любовь Павловна Сукина, Галина Борисовна Шаманаева. 
Самыми «спортивными школами» являются школы №№2, 10, 1, 44, 7, Клевакинская. Активную позицию 
в спорте занимают Останинская и Липовская школы. В середине прошлого столетия бесспорным лидером 
в спортивной жизни города была школа №1. В 1956 году спортивная база школы была признана лучшей в 
области (заслуга Ивана Андреевича Барахнина). 
В 1974 году в городе открывается ДЮСШ (детско-юношеская спортивная школа). Большой вклад в 
становление школы и развитие физкультуры и спорта внёс Николай Михайлович Ермолин, бывший 
директор. В школе работал и работает трудолюбивый коллектив тренеров, «золотым фондом» которого 
руководство называет Евгения Валерьевича Казанцева, Владимира Юрьевича Рукавишникова, Владимира 
Георгиевича Рубцова, Михаила Дмитриевича Боровикова, Анатолия Борисовича Дмитриева, Ивана 
Николаевича Агалакова, Наталью Ефимовну Тарасову. 
25 лет исполнилось туристическому клубу «Вега» (рук. Владислав Николаевич Голендухин), который 
известен своими походами высокой категории сложности. 
Успех школы по воспитательной работе напрямую зависит не только от директора, но и его заместителей. 
На «своём месте» были и работают сегодня заместители по воспитательной работе: Ольга Вадимовна 
Смоленцева (шк. №1), Антонина Антоновна Кокотова (шк. №2), Людмила Владимировна Селянина и 
Ольга Юрьевна Михалёва (шк. №10), Ирина Николаевна Заколюкина (шк. №7), Светлана Александровна 
Хинкина и Светлана Александровна Шаравьёва (шк. №3). Руководство школы отмечает других 
организаторов (старших вожатых) воспитательной работы (бывших и настоящих): Людмилу Юрьевну 
Куковякину (шк. №4), Светлану Валентиновну Федоровцеву (шк. №7), сестёр Татьяну Васильевну и 
Елену Васильевну Огородниковых (шк. №2), Светлану Евгеньевну Шевченко (Клевакинская),  Светлану 
Евгеньевну Лахину (муз. работник шк. №2). 
Невозможно измерить вклад, внесённый педагогами в процессе обучения и воспитания настоящего 
гражданина. Можно только низко поклониться этим самоотверженным людям, отдающим свои знания, 



опыт и теплоту души. И пусть новое столетие станет расцветом образования Режа, откроет новые 
перспективы и возможности для творчества. Появятся новые имена замечательных учителей и 
«ученических звёздочек», которые прославят свой город. 
Т. МИРОНОВА. 

       P. S. В статье «Учителями славится Россия» (№119 от 12.10.10 г.) была допущена ошибка: Лейла 
Джабраилова – ученица глинской, а не черемисской школы. Автор приносит свои извинения. 

Как живёшь, страна? 

Россия 
Президент России Д. Медведев подписал Федеральный Закон «О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты РФ в части регулирования обмена документами и информацией между органами 
валютного контроля и агентами валютного контроля». Документ предусматривает внесение изменений в 
Федеральные Законы «О банках и банковской деятельности» и «О валютном регулировании и валютном 
контроле». Согласно закону, Росфиннадзор (его территориальные органы), а также налоговые и 
таможенные органы наделяются правом получать от кредитных организаций документы и информацию, 
содержащие сведения, составляющие банковскую тайну, в случаях, порядке и объёме, предусмотренных 
Федеральным Законом «О валютном регулировании и валютном контроле». Также документ дополняет 
Закон «О банках и банковской деятельности» нормой, предусматривающей ответственность органа 
валютного контроля, уполномоченного правительством РФ, и агентов валютного контроля, а также их 
должностных лиц и их работников за разглашение банковской тайны.  
Правительство РФ объявило либерализацию паспортного режима в России, внеся изменения в «Правила 
регистрации и снятия граждан РФ с регистрационного учёта» – с 1 января по крайней мере временная 
регистрация на срок от полугода до трёх лет в России будет уведомительной, оформить её можно будет 
по почте и через Интернет. В Федеральной миграционной службе настроены ещё более радикально: там 
считают, что постепенно отпадает необходимость и во внутренних паспортах. Происходящее решает на 
всей территории РФ проблему прописки. Алгоритм получения регистрации теперь выглядит следующим 
образом. После уведомления по почте или через сеть ФМС регистратор в течение трёх суток (для 
несовершеннолетних - одни сутки) по предъявлению в органы документа, удостоверяющего личность, и 
документа – основания для вселения в жилое помещение по выбору гражданина ставят ему либо штамп о 
регистрации (временной или постоянной) в паспорт, либо выдают свидетельство о регистрации по месту 
пребывания.  

Область       
17 ноября на заседании областной Думы Законодательного Собрания Свердловской области во втором и 
третьем чтении принят Закон «Об областном бюджете на 2011 год». По поручению губернатора А. 
Мишарина в заседании принял участие председатель правительства области А. Гредин.  Напомним, что 
по итогам работы согласительной комиссии прогноз доходов областного бюджета на 2011 год увеличен 
на 1838, 3 млн. рублей, в том числе по налогу на прибыль организаций на 997,2  млн. руб., а по доходам от 
реализации имущества, находящегося в государственной собственности области, на 500 млн. руб. В связи 
с перерасчётом объёмов дотаций и субсидий на выравнивание бюджетной обеспеченности местных 
бюджетов на 341,1 млн. рублей увеличен прогноз областного бюджета по налогу на доходы физических 
лиц. Уточнённый прогноз налоговых и неналоговых доходов консолидированного бюджета на 2011 год 
составляет 142 млрд. 104,5 млн. руб., а областного бюджета - 103 млрд. 634,5 млн. руб. «Бюджет-2011», 
по оценке областного премьера, имеет ярко выраженную социальную направленность. Более 70 
процентов средств из областной казны будет направлено на реализацию социальных программ. 
Губернатор А. Мишарин обратился к членам Общественной палаты Свердловской области с просьбой 
выработать консолидированную позицию по проблемам наркомании и борьбы с наркоторговцами. 
Инициатива главы региона была рассмотрена и поддержана членами палаты в ходе очередного заседания, 
которое по поручению руководителя администрации губернатора области В. Лашманкина провёл 
заместитель руководителя администрации А. Александров. 
Уральских учёных пригласили на торжественный приём. Полпред президента Н. Винниченко вручил 
гранты победителям конкурса 2010 года. Соискатели представляли свои проекты. Главными критериями 
оценки научных работ были их практическая значимость и востребованность. Среди исследований этого 
года преобладали работы в области гуманитарных наук, физики и астрономии. Один из отмеченных 
трудов относится к области медицины. Победителями стали 18 человек, среди них 16 кандидатов и 2 



доктора наук, все не старше 40 лет. В качестве гранта кандидаты наук получают 600 тысяч рублей, а 
доктора – 1 миллион. 
По материалам СМИ – Галина ПОПОВА.  

  Новые контракты, новые перспективы… 

 

Знакомство директора ООО НПО «Экспериментальный завод» А. Гармса и директора компании Equity 
Capital Group Адама Доост состоялось относительно недавно, на московской выставке «Экспо-камень-
2011», где последние представляли белоснежный мрамор, добытый в Афганистане. Но, похоже, это 
знакомство не станет мимолётным, принеся режевлянам новые заказы в будущем. 
Разработку карьеров в Афганистане компания Equity Capital Group начала в этом году. Естественно, для 
работы в срочном порядке требуется оборудование. Внимание в первую очередь обратили на российские 
компании, так как (по словам А. Доост) отечественные производители завоевали хорошую славу своим 
гармоничным соотношением цены и качества. Адам сделал такие выводы не просто так, ранее его 
компания уже работала с итальянскими, турецкими производителями горнодобывающего и 
горнообрабатывающего оборудования. Да и работать с россиянами, как он сказал, гораздо легче и 
приятнее. 
После московской встречи руководителей двух предприятий в конце августа были заключены контракты 
на поставку двух баровых машин и комплекса оборудования для распиловки камня. В сентябре-октябре 
сотрудники Экспериментального завода были полностью сосредоточены на выполнении этого заказа. 19 
октября баровые машины были отправлены в Афганистан. Сейчас наладчики Экспериментального завода 
собираются в командировку, чтобы проконтролировать установку оборудования, наладить работу машин. 
Одновременно заканчивается сборка второго заказа, на 1 декабря заказан вагон для отгрузки следующей 
партии. На прошлой неделе А. Доост приехал в Реж, чтобы проследить за процессом подготовки 
оборудования, увиденным остался доволен. 
- Добычей мрамора в Афганистане мы занялись не так давно. Пока используем его для личных нужд. А 
вообще хороший мрамор ценится очень высоко. Вместе с тем его запасы в Афганистане позволяют 
сказать, что работой мы обеспечены надолго. Конечно, качественное оборудование имеет в данном деле 
решающее значение. Поэтому, полагаю, что наш союз с режевским предприятием на этом не закончится, - 
заметил директор компании Equity Capital Group. 
Произнесены эти слова были не просто так: в тот же день была достигнута договорённость о поставке в 
Афганистан ещё дробильно-сортировочного комплекса, производства ООО НПО «Экспериментальный 
завод». Неплохой показатель в конце года, позволяющий всем сотрудникам ЭЗ с оптимизмом глядеть в 
ближайшее будущее. 
Анастасия СОБОЛЕВА. 

Орден для героя. 

 
Очередное аппаратное совещание началось с вручения ордена Красной Звезды Н. Г. Икрину, сыну 
погибшего во время Великой Отечественной войны Гаврила Ефимовича Икрина.  Указ  о награждении 
был издан 6 ноября 1947 года. Более 60 лет награда ждала героя. 
Второй вопрос совещания был посвящён вакцинопрофилактике гриппа. На территорию РГО поступило 
более девяти с половиной тысяч доз вакцины, которыми были привиты группы населения, подлежащие 
обязательному вакцинированию от этого опасного заболевания.  
Также, в связи с начавшимися снегопадами, рассматривались вопросы уборки, очистки и подсыпки улиц. 
Пресс-служба администрации РГО. 

http://www.rvestgazeta.narod.ru/Picture/2010/november/23/3_2.jpg�


 Помочь в беде. 

Ещё не так давно мы встречали на улицах города оборванных, попрошайничающих маленьких 
беспризорников. Сейчас все они нашли приют и уход, в чём, безусловно, заслуга социальных служб. Но 
на тех же излюбленных малолетними бродяжками площадках – возле предприятий общепита – мы видим 
теперь взрослых попрошаек. Похоже, они не могут в полной мере позаботиться о себе, и им тоже нужна 
помощь. И если бы только им! 
- Признаться, мы не знали, что в городе столько семей, в которых зреет социальное неблагополучие, - 
сказала в беседе за «круглым столом» Н. Загвоздкина, директор ГОУ КЦСОН «Доверие». 
Полная картина стала вырисовываться с открытием в 2009 году отделения участкового социального 
обслуживания. Одна из задач этого отделения – выявление граждан, попавших в трудную жизненную 
ситуацию и нуждающихся в социальных услугах. Как участковый врач знает всё о больных своего 
микрорайона, как участковый милиционер может перечислить неблагонадёжных граждан на своём 
участке, так и участковый социальный работник должен хорошо знать ситуацию на территории, за 
которой закреплён. Информацию он получает от самих граждан, которые обращаются за помощью, от 
соседей лиц, нуждающихся в помощи, от врачей, милиционеров, представителей общественных 
организаций, коммунальных служб. Наконец, социальный работник и сам обходит дворы, знакомясь с 
обстановкой. 
Идут сигналы о семьях наркоманов, в которых дети больны гепатитом, им требуется медицинская 
помощь. О бывших заключённых, оставшихся без жилья и работы и даже без документов. О людях, 
страдающих тихим помешательством, которых не берут в психоневрологический интернат, поскольку 
они, считается, никому не мешают… 
Чтобы оказать таким гражданам помощь, зачастую недостаточно усилий социальных работников. 
Требуется сотрудничество с целым рядом учреждений и организаций. «Взаимодействие отделения 
участкового социального обслуживания и отделения срочного социального обслуживания ГОУ КЦСОН 
«Доверие» с учреждениями РГО по выявлению и совместному решению проблем граждан, оказавшихся в 
тяжёлой жизненной ситуации» – так была определена тема «круглого стола». В разговоре участвовали 
заместитель главы администрации РГО по социальным вопросам Е. Матвеева, начальник управления 
социальной защиты населения Л. Акатова, директор ГОУ КЦСОН «Доверие» Н. Загвоздкина, 
председатель комитета по делам молодёжи РГО И. Епифанова, председатель территориальной комиссии 
по делам несовершеннолетних Е. Смирнов, ряд сотрудников учреждений социального обслуживания. 
К сожалению, не присутствовали на встрече те, чья помощь больше всего нужна участковым социального 
обслуживания: представители ЦРБ и отдела участковых уполномоченных ГОВД. 
Открывая встречу, Любовь Борисовна Акатова с удовлетворением отметила, что участковая социальная 
служба набирает обороты. Территория РГО разделена на участки, за каждым закреплён специалист. 
Технология работы предусматривает совместную деятельность всех служб, и на каждой территории 
действует команда, руководитель которой знает проблемы и решает их. 
Надежда Дмитриевна Загвоздкина рассказала об инновационных технологиях, которые применяет центр 
«Доверие». Приоритетной формой остаётся социальное обслуживание на дому пожилых и инвалидов. 
Организованы бригады по оказанию разовых услуг, бригада мобильной социальной помощи, социальное 
такси, пункт проката технических средств реабилитации. Успешно работает отделение дневного 
пребывания. 
В этом ряду свои задачи выполняет и отделение участкового социального обслуживания. Цель – снизить 
риск возникновения трудных жизненных ситуаций и снять социальную напряжённость в обществе. 
Специалист участковой службы А. Якимова сообщила, что заключены соглашения о сотрудничестве с 
ЦРБ, советом ветеранов, учебными заведениями, управлением культуры, центром занятости населения, 
сельскими территориальными управлениями, ГОВД. 
С особой благодарностью говорили выступающие о Черемисской больнице, которая оказывает 
действенную помощь социальной службе. 
Отделение участкового обслуживания тесно сотрудничает с отделением срочного социального 
обслуживания, о работе которого рассказала специалист отделения М. Данилова. В частности, она 
отметила, что клиентам службы оказывается помощь за счёт пожертвований населения. За счёт 
областного бюджета малоимущие получают продуктовые и хозяйственные наборы. По мере 
необходимости к выездной бригаде социальных работников присоединяются специалисты 
здравоохранения, Пенсионного фонда и других учреждений. 
Добровольную бескорыстную помощь оказывают волонтёры. Молодёжь из учебных заведений приезжает 
в отделение дневного пребывания с концертами, те, кто учится на парикмахеров, – бесплатно стригут 
пенсионеров, в центре «Подснежник» учащиеся провели две акции. 



Труднее увлечь волонтёрскими идеями работающую молодёжь – об этом говорили участники беседы «за 
круглым столом». А ведь именно их сильные руки очень нужны, чтобы помогать немощным и пожилым – 
убрать в квартире, сложить поленницу. Надежда, что волонтёрство всё же будет активнее входить в 
жизнь, есть. 
Начинается реализация нового проекта: устройство недееспособных и ограниченно дееспособных лиц в 
приёмные семьи. Есть такая категория лиц, не подлежащих устройству в интернат по возрасту и 
отсутствию инвалидности. Был проведён опрос: кто готов взять недееспособного под свою опеку? 
Откликнулись бывшие сотрудники центра «Доверие». Они вышли на пенсию, но готовы продолжать дело, 
которому служили – помогать людям в трудной жизненной ситуации. 
Участники встречи «за круглым столом» выработали план дальнейшей работы по выявлению и 
профилактике социального неблагополучия. Решено практиковать совместные досугово-культурные 
мероприятия, привлекать молодёжь для оказания волонтёрской помощи пожилым гражданам и 
инвалидам, усилить работу мобильных бригад с привлечением специалистов центра «Доверие», 
здравоохранения, образования, отдела внутренних дел, а также повышать информированность населения 
обо всех услугах, которые оказывает социальная служба. 
Людмила НИКОНОВА. 

 Областной государственный круглосуточный телефон психологической 
помощи: 

 
Телефон доверия 8-800-300-11-00; 
Телефон доверия для детей, подростков и родителей 8-800-300-83-83; 
Детский центр кризисных состояний 8-953-000-77-71, 8(343)320-36-94. 
По Свердловской области звонок бесплатный. 

  


